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С праздниками Чага Байрам 
и маСленица!

В ïрошедшие вûõоднûе в Ðеñïóáлиêе Алтай отметили два ре-
ñïóáлиêанñêиõ ïраздниêа: Чаãа Байрам - 17 февраля и Маñлени-
öó - 18 февраля. 25-летие Чаãа Байрам отметили в Чóйñêой Доли-
не - в ñеле Коêоря Кош-Аãачñêоãо района.  

Одним из первых законодательных актов, принятым Верховным Со-
ветом Республики Алтай 18 декабря 1992 года, был Закон о праздничных 
и памятных днях в нашей республике. В законе указано, что граждане 
имеют право отмечать народные и религиозные праздники, праздники-
курултаи сеоков. В перечне народных праздников приведены: Эл Ойын, 
Чага Байрам, Тюрюк Байрам – праздник кедра, Масленица – проводы 
зимы (по славянскому календарю) и Наурыз – Новый год (по мусуль-
манскому календарю).  В данном законе отдельно выделен Чага Байрам 
как народный праздник встречи нового года по лунному календарю.  
Празднику Чага Байрам были посвящены изменения, которые в даль-
нейшем внесены в закон «О праздничных и памятных днях, юби-
лейных датах в Республике Алтай» (Парламент республики, 1 фев-
раля 2013).  В законе подробно прописан порядок его проведения. 
Прежде всего  в нем дано определение даты его проведения – один 
из трех первых чётных дней новолуния. До принятия этой статьи 
закона вопрос, когда проводить Чага, вызывал всевозможные дис-
куссии и споры. Общественность, представители традиционных ве-
рований склонялись к одной или другой версии. Особенности лун-
ного календаря таковы, что каждый год праздник выпадает на 
разное время.  В законе прописано, что ежегодно дата проведения 
народного праздника определяется указом Главы Республики Ал-
тай, Председателя Правительства Республики Алтай. А день про-
ведения Чага Байрам является нерабочим праздничным днем.  
В связи с этим необходимо отметить, что предки алтайцев, как и других 
кочевых народов  Центральной Азии, создали сложный циклический 
календарь, несущий базовую информацию о времени, пространстве и 

является культурным структурно-генетическим кодом этих народов.  
Чага Байрам тождествен по времени и традициям его проведения всем 
аналогичным празднествам родственных тюрко-монгольских народов 
Южной Сибири и Центральной Азии, а также Калмыкии. С древнейших 
времен вся жизнь кочевых народов определялась солнечно-лунными кос-
мическими циклами и находила свое отражение в народных календарях.  
На сегодняшний день в нашем регионе дата наступления Чага Бай-
рам определяется с учетом лунного календаря и официально от-
мечается в один из трех первых четных дней с начала новолуния. 
Праздник ассоциируется с белым цветом, символизирующим чи-
стоту в людских помыслах и поступках, открытость, обновление 
и процветание в делах, почитание старших и добрые ожидания.    
Еще один народный праздник, который отмечается по лунному ка-
лендарю, это -  древнеславянский праздник Масленица. Это один из 
самых веселых и долгожданных праздников в году, которого отмеча-
ют в течение семи дней. В это время люди веселятся, ходят в гости, 
устраивают гулянья и едят блины. Блинная неделя – народное тор-
жество, посвященное встрече весны. Народ прощается с зимой, раду-
ется теплым весенним денькам. Древние славяне почитали солнце, 
как бога. И с наступлением первых весенних деньков, радовались, 
что солнышко начинает прогревать землю. Поэтому и появилась 
традиция печь круглые, по форме напоминающие солнце, лепеш-
ки. Считалось, что съев такое кушанье, человек получит частичку 
солнечного света и тепла. Со временем лепешки заменили блинами.  
Народные праздники Чага Байрам и Масленица  способствуют сплоче-
нию всего многонационального народа Республики Алтай. 

Поздравляем всех жителей республики с народными праздниками 
Чага Байрам и Масленица! Пусть жизнь каждого  наполнится счастьем, 
миром и благополучием. Тепла и уюта в домах, любви и радости, дости-
жения всех целей, крепкого здоровья вам, дорогие сельчане!
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Новоñти - Солóндар 

Замеñтителü Предñедателя 
Правителüñтва Ðеñïóáлиêи Ал-
тай, миниñтр ñелüñêоãо õозяй-
ñтва Алеêñандр Манзûров и рó-
êоводителü УФСÈН Ðоññии ïо 
Ðеñïóáлиêе Алтай Алеêñей Чи-
риêов заêлþчили Соãлашение о 
взаимодейñтвии 

Министр сельского хозяйства 
Республики Алтай Александр Ман-
зыров и руководитель УФСИН Рос-
сии по Республике Алтай Алексей 
Чириков  подписали соглашение о 
сотрудничестве. Основным пред-
метом соглашения стало развитие 
сельскохозяйственного производ-
ства уголовно-исполнительной си-
стемы республики, создание ра-
бочих мест для трудоустройства 
осужденных и их социальной адап-
тации, а также предоставление 
информационно-консультативной 
помощи по возникающим вопросам 
в сфере современных и передовых 
технологий в области растениевод-
ства и животноводства.

В рамках заключенного Согла-
шения Министерство сельского хо-
зяйства республики и региональное 
УФСИН будут обеспечивать взаимо-
действие сельскохозяйственных то-
варопроизводителей, юридических 
лиц и индивидуальных предприни-
мателей с учреждениями уголовно-
исполнительной системы региона в 
целях  размещения заказов на изго-
товление продукции.

Алеêñандр Манзûров ïоñетил 
ñелüñêоõозяйñтвеннûе лаáора-
тории ГАГУ 

24 января 2018 года заместитель 
Председателя Правительства Ре-
спублики Алтай, министр сельско-
го хозяйства Александр Манзыров 
со специалистами Министерства 
сельского хозяйства посетил лабо-
ратории по производству, хранению 
и переработке продукций растение-
водства и животноводства Физико-
математического и инженерно-тех-
нического института ГАГУ. Также 
на встрече присутствовали ректор 
ГАГУ Валерий Бабин, проректор 
университета Мария  Сухова и пре-
подаватели института. 

Физико-математический и ин-
женерно-технологический инсти-
тут (ФМИТИ) организован  в марте 
2017 года на базе физико-матема-
тического факультета, факультета 
агротехнологий и ветеринарной ме-
дицины, аграрного колледжа. Объ-
единение таких важнейших для 
университета структур, реализую-
щих как направления подготовки 
высшего образования, так и средне- 
профессионального образования.  

Александр Манзыров с интере-
сом ознакомился с работой лабо-
ратории, которая проводит науч-
ные исследования по современным 
технологиям. Особенно интересны 
были научные работы кандидата 
сельскохозяйственных наук, до-
цента ГАГУ Айаны Сумачаковой, 
которая исследовала  националь-
ные продукты алтайского народа 
молочного и животного происхож-
дения, это – талкан, чеген, алтай 
калаш, боорсок, дьергом, продукты 
из черемши.  Преподаватели ГАГУ 
Елена Саламова и Айана Соенова 
исследуют чаи, фиточаи, занима-
ются переработкой лекарственных 
трав и овощей. Сегодня студенты 
института, будущие специалисты 
сельского хозяйства республики, 
занимаются в просторных лабора-
ториях, оснащенных самым совре-
менным оборудованием. Александр 
Манзыров отметил, что ГАГУ – это 
кузница кадров для родной Респу-
блики Алтай, сотрудничество уни-
верситета и производства – это 

прямое требование времени. Науч-
ные исследования, труды ученых 
университета обязательно должны 
быть применены в работе сельхоз-
товаропроизводителей. В итоге 
встречи были намечены планы со-
вместной работы.    

Теõнолоãии возделûвания êор-
мовûõ êóлüтóр оáñóдили в Ше-
áалинñêом районе

9 февраля 2018 года в селе Бара-
гаш Шебалинского района прошло 
семинар-совещание Министерства 
сельского хозяйства Республики Ал-
тай по вопросам технологии возде-
лывания кормовых культур сельхоз-
товаропроизводителями МО «Шеба-
линский район». На совещании при-
сутствовали заместитель министра 
сельского хозяйства республики 
Владислав Таханов, заведующая ла-
бораторией растениеводства Горно-
Алтайской НИИСХ РА Марина Бу-
гаева, заместитель директора ФГБУ 
«САС» «Горно-Алтайская» Владимир 
Майхиев, заместитель директора 
ФГБУ «Россельхозцентр по РА» Ана-
стасия Киндиенова, специалист Рос-
сельхозбанка Светлана Куликова, 
начальник отдела сельского хозяй-
ства Шебалинского района Мерген 
Адышев, глава Барагашского сель-
ского поселения Александр Какпа-
ков, также сельхозтоваропроизводи-
тели района. 

Об изменениях правил государ-
ственной поддержки в области рас-
тениеводства, о ходе подготовки к 
проведению весенне-полевых работ 
в Шебалинском районе рассказал 
заместитель министра сельского 
хозяйства региона Владислав Таха-
нов. Также были выслушаны и об-
суждены вопросы технологии возде-
лывания кормовых культур и подбо-
ра сортов многолетних и однолетних 
культур в МО «Шебалинский рай-
он»; состояния плодородия земель 
хозяйств района и пути повышения 
их эффективности; требований к до-
кументам по сортовым и полевым 
качествам семян; корчевания пней с 
целью увеличения посевных площа-
дей;  условий льготного кредитова-
ния сельхозтоваропроизводителей. 
В итоге совещания было принято ре-
шение рассмотреть возможность ор-
ганизации централизованного пред-
приятия (сельхозагрохимии), наце-
ленного на комплексное осущест-
вление минерализации почв, борьбу 
с вредителями растений и сорняко-
выми растениями (дикорастущая 
конопля).  Данное предприятие по-
зволит решить вопросы по приоб-
ретению качественных удобрений, 
дорогостоящего оборудования (рас-
прыскивателей и разбрасывателей 
удобрений) и по транспортировке 
минералов.  Главы КФХ района при-
няли к сведению информацию о со-
ртовой потребности семян многолет-
них и однолетних трав оптимально 
адаптированных и требуемых для 
кормопроизводства в условиях Ше-
балинского района, о требовани-
ях, предъявляемых к документам 
качества семян при оформлении 
субсидии по несвязной поддержке 
в области растениеводства, о необ-
ходимости минерализации почв, о 
льготном 5% кредитном продукте. 

   
Прошло ñовещание  áóõãалте-
ров АПК реñïóáлиêи 

26 января 2018 года в Министер-
стве сельского хозяйства Республи-
ки Алтай прошло совещание для 
бухгалтеров органов управления 
АПК муниципальных образований 
Республики Алтай и товаропроиз-
водителей АПК региона, в рамках 
которого были  рассмотрены вопро-
сы, связанные с формированием от-
четов о финансово-экономическом 

состоянии товаропроизводителей 
АПК. В совещании приняли уча-
стие руководители и специалисты 
Министерства сельского хозяйства, 
представители УФНС России по 
Республике Алтай, бухгалтеры ор-
ганов управления АПК всех муни-
ципальных образований и сельхоз-
товаропроизводителей.

Об изменениях в Государствен-
ной программе развития сельского 
хозяйства и регулирования рынков 
сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия в 2018 году 
и на период до 2022 года рассказа-
ла  первый заместитель министра 
сельского хозяйства Наталия Таба-
каева. О методических подходах к 
формам отчетности, финансово-эко-
номическом состоянии товаропроиз-
водителей АПК  доложила главный 
специалист отдела отраслевого уче-
та, отчетности и ведомственного фи-
нансового контроля Екатерина Се-
лищева. Заместитель руководителя 
УФНС России по Республике Алтай 
Наталья Зяблицкая, начальник от-
дела налогооблажения Наталья Ка-
тегова разъяснили вопросы, касаю-
щиеся налогооблажения сельхозто-
варопроизводителей – получателей 
господдержки, применяющих упро-
щенную систему налогооблажения. 

На ñелüõозярмарêе реализова-
на 21 тонна  мяñа           

10 февраля 2018 года на цен-
тральной площади г. Горно-Алтай-
ска была проведена республикан-
ская сельскохозяйственная ярмарка 
по продаже сельскохозяйственной 
продукции, производимой сельхоз-
товаропроизводителями Республи-
ки Алтай. В ярмарке приняли уча-
стие  около 145 сельхозтоваропроиз-
водителей региона.

Населению и гостям города 
были предложены мясо (говядина, 
баранина, свинина, конина, мара-
лятина, сарлычатина), мясо птицы, 
рыба (озерная, речная, свежемо-
роженая), сыры, масло сливочное, 
кисломолочная продукция, мед и 
продукция пчеловодства, колбас-
ные изделия и  мясные деликатесы, 
национальные продукты, свежие 
овощи, фрукты и ягоды, папорот-
ник, кедровый  орех и т.д.

       
Ðûáоводñтво в реñïóáлиêе: для 
эффеêтивноãо развития неоá-
õодима ãоñóдарñтвенная ïро-
ãрамма 

9 февраля 2018 года прошло 
рабочее совещание Министерства 
сельского хозяйства Республики 
Алтай под председательством за-
местителя министра сельского хо-
зяйства Айдарбека Нурсолтанова 
по вопросам рыбоводства региона, 
где были подведены итоги работы 
рыбоводных хозяйств республики, 
также рассмотрена программа раз-
вития аквакультуры республики на 
последующие годы. В работе сове-
щания приняли участие председа-
тель Комитета по аграрной поли-
тике и природопользованию Респу-
блики Алтай  В.К. Манышев, пред-
седатель Комитета ветеринарии 
с Госветинспекцией Республики 
Алтай А.П. Тодошев, директор Ал-
тайского филиала ФГБНУ «Госрыб-
центр» Л.В. Веснина, заместители 
глав муниципальных образований 
республики, специалисты отде-
ла животноводства Министерства 
сельского хозяйства, а также пред-
ставители рыбоводных хозяйств. 

Об итогах работы  рыбоводных 
хозяйств региона  за 2017 год и о 
программе развития аквакульту-
ры  (рыбоводства) на последующие 
годы рассказал специалист отде-
ла животноводства Министерства 
сельского хозяйства Алексей Крав-

чишин, про развитие и увеличение 
товарного рыбоводства и рыбопо-
садочного материала доложил ру-
ководитель ООО «Альянс Проект» 
Виктор Кардаманов, о переработке 
рыбы в Горно-Алтайске сообщил 
представитель «Горно-Алтайской 
рыбопромышленной компании» Ар-
тем Митинев.  

Республика Алтай располагает 
богатым рыбохозяйственным во-
дным фондом и благоприятными 
условиями для интенсивного раз-
вития аквакультуры и спортивно-
любительского рыболовства (общей 
площадью 69000 гектаров). Несмо-
тря на наличие больших площадей 
водных ресурсов, пригодных для 
рыбохозяйственной деятельности 
водоемы республики практически 
не используются. Большая часть 
акваторий водоемов республики 
не зарыблена. Слабое рыбохозяй-
ственное освоение фонда водных 
площадей еще более усугубляется 
из-за сложного финансового поло-
жения хозяйств, занятых рыбовод-
ной деятельностью.  В течение по-
следних 5 лет выращиванием рыбы 
в республике занимаются органи-
зации всех форм собственности. В 
основном в сельскохозяйственном 
рыбоводстве заняты предприятия 
малого и среднего бизнеса. В Респу-
блике Алтай на сегодняшний день 
работает одно предприятие, специ-
ализирующееся на производстве 
рыбопосадочного материала, это 
ООО «Альянс Проект». 

«Актуальными проблемами, 
требующими решения в рыбохо-
зяйственном комплексе являются 
отсутствие единого органа госу-
дарственной власти проводившего 
государственную политику в рыбо-
хозяйственном комплексе региона, 
отсутствие значительных объемов 
государственной поддержки, слож-
ность в оформлении рыбоводных 
участков и передачи участков с 
спортивно-любительского рыболов-
ства в товарное рыболовство» - вы-
сказались представители хозяйств.

В итоге совещания было реше-
но Министерству сельского хозяй-
ства республики принять «Про-
грамму развития (аквакультуры) 
рыбоводства в Республике Алтай 
на последующие годы», отделу жи-
вотноводства Министерства сель-
ского хозяйства  взять на контроль 
программу по увеличению произ-
водства товарного рыбоводства и 
рыбопосадочного материала «ООО 
Альянс Проект», Союзу рыбоводов 
республики оказывать помощь в ве-
дении аквакультуры (рыбоводства) 
новым владельцам рыбоводных 
участков, отделу маркетинга, логи-
стики, переработки и комплексного 
развития сельских территорий Ми-
нистерства сельского хозяйства РА, 
а также Союзу рыбоводов принять 
участие в создании совместного 
предприятия производителей рыб-
ной продукции и переработчиков 
на базе «Горно-Алтайской рыбопро-
мышленной компании», научно-ис-
следовательскому институту сель-
ского хозяйства разработать тема-
тики по изучению биологических и 
экологических особенностей горных 
водоёмов, а также состава биоплан-
ктона озёр, Комитету ветеринарии 
с Госветинспекцией РА изучить за-
ражённость рыб инвазионными бо-
лезнями в реках и озёрах Республи-
ки Алтай, «ООО Альянс Проект», 
согласно сбора заявок на рыбопоса-
дочный материал в 2018 году, обе-
спечить всех желающих владель-
цев рыбопромысловыми участками 
рыбопосадочным материалом.

Подãотовила А. Енчинова
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С 1 июля 2018 года в России 
меняются правила ветеринарного 
контроля, вводится в действие си-
стема обязательной электронной 
ветеринарной сертификации.

В чем недоñтатêи «áóмажной» 
ветеринарной ñертифиêаöии?

Главная задача ветеринарной 
сертификации — контролировать 
безопасность продукции. Идея 
оформлять электронные сертифи-
каты вместо бумажных появилась 
не случайно. Прежняя система 
не защищала от рисков на 100%. 
Бумажная версия документа могла 
подделываться или оформляться 
недобросовестным ветеринарным 
инспектором на контрабандную 
продукцию неизвестного происхож-
дения. При этом «бумажная работа» 
стоила больших денег и государ-
ству, и самим производителям. 

«Государство тратит очень зна-
чительные деньги на бланки сопро-
водительных документов, потому 
что они имеют определенные сте-
пени защиты, но при этом не вы-
полняют своей функции полностью. 
Главная причина этого — при-
сутствие человеческого фактора. 
Всегда есть риск ввести в легаль-
ный оборот контрафактную продук-
цию, потому что недобросовестных 
участников рынка хватает».

Что изменит элеêтронная ве-
теринарная ñертифиêаöия?

Электронная ветеринарная сер-
тификация позволит ïроñлежи-
ватü ïродóêöиþ от ïоля до ïри-
лавêа, а значит — не допустит на-
рушений. В режиме онлайн по но-
меру сертификата в отношении 
каждой партии товара можно будет 
достоверно увидеть:

•	 кто и когда произвел про-
дукт (информация о переработчике)

•	 из какого сырья (информа-
ция о поставщике)

•	 где это сырье было вырабо-
тано (страна, регион, подворье)

•	 из каких животных (какие 
мероприятия в отношении них про-
водились: вакцинации, лечение, 
профилактика)

•	 сведения в целом об эпизо-
отическом благополучии места вы-
хода груза (наличие/отсутствие ин-
фекций у животных)

•	 в каких условиях перевозит-
ся продукция

•	 где она в итоге будет прода-
ваться (информация о получателе).

В отношении êаêой ïродóê-
öии это áóдет возможно? 

Электронная система óïрощает 
и óдешевляет ïроöеññ оформле-
ния ветеринарнûõ доêóментов, 
а потому список товаров, которые 
должны ими сопровождаться, стал 
заметно больше. Он разбит на три 
группы. Первая — товары высокого 
ветеринарного риска. На такие, как 
и прежде, документы будут оформ-
лять только ветеринарные специ-
алисты государственных органов.

Вторая группа товаров может 
сопровождаться документами, 
оформленными аттестованными 
специалистами предприятия. В Ре-
спублике Алтай уже сформирована 
комиссия, которая проводит атте-
стацию и дает право сотрудникам 
самим заниматься сертификацией.

Третья группа — низкого вете-
ринарного риска — это готовые пи-
щевые товары, подвергшиеся тер-
мической обработке и упакованные 
в индивидуальную упаковку. Доку-
менты для таких могут оформлять 
должностные лица предприятий, 
индивидуальные предпринимате-
ли и юридические лица.

Каê áóдóт оформлятüñя элеê-
троннûе ветеринарнûе доêó-
ментû?

Для электронной ветеринарной 
сертификации Россельхознадзо-
ром разработано веá-ïриложение 
ФГÈС «Мерêóрий». Работа над 
ним велась с 2009 ., а с 2015 г. система 

работала в тестовом режиме. В при-
ложение вносятся все данные о сырье 
и конечном товаре, после чего выда-
ется сертификат. Главное преимуще-
ство электронной ветеринарной сер-
тификации заключается в возмож-
ности отслеживать путь продукции 
и сырья от поля до прилавка

 
Каê «Мерêóрий» оáеñïечива-

ет áезоïаñноñтü?
Вместе с «Меркурием» работают 

еще три системы — «Арãóñ», «Ве-
ñта» и «Церáер». Первая предна-
значена для выдачи разрешений 
на ввоз или вывоз товара. «Веста» 
создана для сбора, передачи и ана-
лиза данных лабораторного тести-
рования продукции. А «Цербер» — 
для учета юридически значимых 
действий в области ветеринарного 
надзора. Информация, внесенная 
во все четыре системы, позволит 
по номеру ветеринарного сертифи-
ката на любом этапе контроля (на-
пример, на таможне) понять, что 
это за продукция, каково ее проис-
хождение и состояние. «Система 
„Меркурий“ интегрирована с дру-
гими информсистемами. Предпри-
ятию будет возможно оформить 
ветеринарные сопроводительные 
документы только при условии вне-
сения всей сопутствующей инфор-
мации».

Что áóдет, еñли õозñóáъеêт 
не зареãиñтрирóетñя в ñиñтеме 
до 1 иþля?

Электронная  ветеринарная 
сертификация ñтановитñя оáя-
зателüной ñ 1 иþля 2018 ãода. 
До этой даты все хозсубъекты 
должны начать работать с «Мерку-
рием». Без регистрации в системе 
и оформления документов на новых 
правилах производитель попросту 
не сможет реализовать свою про-
дукцию на законных основаниях.

Каê реñïóáлиêанñêим ïред-
ïриятиям начатü раáотатü ñ ñи-
ñтемой?

Чтобы понять, как зарегистриро-
ваться в системе и работать в ней, а 
также получить всю необходимую 
информацию, нужно зайти на сайт 
Россельхознадзора по Республике 
Алтай и найти отдельную вкладку 
«Ветеринарная сертификация». Там 
можно ознакомиться с нормативно-
правовыми документами, видеоин-
струкциями и презентациями. Для 
регистрации нужно зайти в раздел 
«Регистрация в ФГИС «Меркурий». 
Там находятся два шаблона заяв-
лений — для юридического лица 
и для индивидуального предпри-
нимателя. Заполненные заявления 
отправляются в адрес Россельхоз-
надзора, после чего в течение пяти 
дней происходит регистрация. За-
явитель получает на электронную 
почту логин и пароль для входа 
в систему и может начинать рабо-
тать. Всё это совершенно бесплат-
но. Вход в систему «Меркурий», ло-
гин и пароль хозсубъект получает 
после отправки заявления в Рос-
сельхознадзор.

Система обширная, имеет много 
подсистем, поэтому перед началом 
работы хозяйствующим субъектам 
стоит ознакомиться с содержанием 
и принципами работы в ней. Для 

этого достаточно изучить все мате-
риалы, которые представлены на 
сайте Россельхознадзора.

В чем ïлþñû элеêтронной 
ветеринарной ñертифиêаöии 
для ïроизводителя?

Основные принципы работы но-
вой системы — быстро и бесплатно. 
«Меркурий» будет работать 24 часа 
в сутки 7 дней в неделю. При нали-
чии на предприятии аттестованно-
го и допущенного к сертификации 
сотрудника ветеринарный сопрово-
дительный документ можно будет 
оформлять в режиме, удобном для 
производителя. Благодаря этому 
производитель не будет:

•	 зависеть от графика работы 
ветеринарной службы;

•	 задерживать поставки сво-
ей продукции.

Еñтü ли ïолüза для рûнêа 
и ïотреáителя?

Электронная ветеринарная сер-
тификация позволит избавить ры-
нок не только от нелегальной или 
опасной продукции, но и фальсифи-
ката — поддельных продуктов. «Си-
стема „Меркурий“ устроена так, что 
без ввода полной информации о сы-
рье она не сформирует ветеринар-
ный сопроводительный документ. 
А из определенного количества 
сырья можно выработать только 
определенное количество готовой 
продукции. Если есть нарушения, 
система среагирует. То есть такой 
практики, когда с молочной фермы 
на предприятие поступило 10 тонн 
молока, и из него выработали ровно 
столько же спреда (продукт на ос-
нове смеси растительных и молоч-
ных жиров) и отправили на про-
дажу под названием „натуральное 
сливочное масло“, больше не будет.

Ведь такое количество конеч-
ного продукта можно выработать 
лишь из жиров, а значит, называть 
его натуральным производитель 
не имеет права. При этом у нас 
не запрещено производить спреды, 
сметанные продукты и так далее, 
но надо называть это своим име-
нем, чтобы потребитель понимал, 
что он покупает».

Электронная ветеринарная 
сертификация может полностью 
убрать с российского рынка фаль-
сификат — поддельную продукцию, 
которую продают под видом нату-
ральной.

Сможет ли ïоêóïателü ïро-
веритü, ïрошел ли ïродóêт ве-
теринарнóþ ñертифиêаöиþ?

Да, сможет. С началом работы 
системы на упаковку будет нано-
ситься 32-значный код или баркод, 
который можно отсканировать при 
помощи смартфона, и увидеть всю 
информацию о продукте.

В целом, электронная ветери-
нарная сертификация позволит ис-
ключить из оборота фальсифициро-
ванный товар, качественно повы-
сить защищенность потребителя, 
сделав полностью прозрачными 
и подконтрольными действия над-
зорных органов, а главное, даст воз-
можность полного контроля над ка-
чеством продукции и сырья.                                                                         

Антон Пиñаренêо

ОТ ПОля ДО ПÐÈлАВКА: ЗАЧЕМ НУжНА ЭлЕКТÐОННАя 
ВЕТЕÐÈНАÐНАя СЕÐТÈФÈКАЦÈя

Прежде чем ïоïаñтü на ïрилавоê, мяñо, молоêо, рûáа должнû 
ïройти оáязателüнóþ ветеринарнóþ ñертифиêаöиþ. Она нóжна 
для тоãо, чтоáû в итоãе на ñтоле ó ïоêóïателя оêазалаñü толüêо 
áезоïаñная ïродóêöия, áез вирóñов и áолезней. С ñерединû ñледó-
þщеãо ãода ñиñтемó êонтроля ждóт ñерüезнûе ïеременû — на ñме-
нó áóмажнûм ветеринарнûм ñертифиêатам ïридóт элеêтроннûе. 
Мû решили разоáратüñя, что дадóт новûе теõнолоãии ïроизводи-
телям и ïоêóïателям.
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Проеêт Минñелüõоза ÐА         

Соõранение ïамятниêов, 
ïоñвященнûõ Поáеде в Вели-
êой Отечеñтвенной войне, ïо-
ïрежнемó оñтаетñя делом на-
роднûм. А отношение лþдей, 
ãоñóдарñтва ê таêим ñоорóже-
ниям ïоêазûвает иõ дóõовнûй 
óровенü и êóлüтóрó. 

Федеральный закон «Об увекове-
чивании Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.» обязывает органы ис-
полнительной власти субъектов РФ 
и органы местного самоуправления  
быть ответственными  за сохра-
нение памятников. У нас данные 
полномочия переданы сельским по-
селениям, у которых, как правило, 
не хватает средств. Памятники в 
районных центрах, крупных посе-
лениях более ухожены, а во многих 
отдаленных селах, к сожалению, 
ветшают и разрушаются, так как 
присутствует и другая причина: 
безразличие и равнодушие.

В советское время за каждым па-
мятником были закреплены  пред-
приятия и школы, но  чем дальше 
уходит эхо войны, в некоторых 
местах потихонечку забывается 
значение великой Победы. По от-
ношению к  Великой Победе у нас 
не должна быть выжидающая пози-
ция – надо действовать. Начинать 
надо с памятников - символа Побе-
ды и патриотизма. 

Памятниê ñолдатам Поáедû 
в моем родном ñеле  Ороêтой 
áûл ïоñтроен в 1965 ãодó.  Из 
села ушло на фронт более 120 че-
ловек, вернулось около 40 человек. 
Остальные без вести пропали. Бла-
годаря поисковому движению, най-
ден и перезахоронен  без вести про-
павший солдат Шадрин Ф.П. Най-
ден медальон без вести пропавшего 
Кергилова А.И.  Мой дед Яныканов 
К.Т. призван в 1941 году Шебалин-
ским РВК,  также пропал без вести.

Мне, как молодому руководи-
телю фермы, удалось поработать 
с вернувшимися  фронтовиками. 
Они, пройдя суровые годы, никогда 
не требовали себе привилегий. Это 
Куксин Ф.Г., Тенгереков И.К., Тегу-
стеев С.Ч, Простаев М.Ч., Артишев 
П.Т.  А как проходили праздники 9 
Мая с их участием! Их ордена, ме-
дали нас, молодое поколение, вос-

хищали. Чувство гордо-
сти за Родину, за Победу 
было на высоте.

Современное состоя-
ние памятников Героям 
Великой Отечественной 
войны меня волновало 
всегда. А в юбилейный 
год 70-летия Победы воз-
мутили действия укра-
инских националистов, 
срывающие георгиев-
ские ленты, ордена с ве-
теранов войны. В 2015 
году я заказал проект 

реконструкции памятника Победы 
в Ороктое. В республиканском фон-
де мне было выделено 433 тысячи 
рублей на изготовление ордена 
Победы, барельефа солдата, мемо-
риальной доски – все из металла 
хорошего качества. Общая стои-
мость проекта – более 1 миллиона 
рублей. Я начал искать инвесторов. 
Мне было отказано в МО «Чемаль-
ский район», Министерстве труда 
и социальной защиты Республики 
Алтай. Поддержку нашел в 2016 
году в Министерстве сельского хо-
зяйства РА через федеральную про-
грамму устойчивого развития села 
«Поддержка гражданских инициа-
тив»  при условии, что  40% участия 
будут собственные средства (ИП и 
граждан). Защитил проект в Мин-
сельхозе региона, а оно - в Мини-
стерстве сельского хозяства РФ на 
2017 г.            

Общественностью села была 
проведена огромная поисковая ра-
бота, составлены списки, ушедших 
на фронт, тружеников тыла, детей 
войны. Так как таковых списков не 
было в архиве Чемальского района, 
ни в  Куюсском сельском поселении 
(в то время село Ороктой относи-
лось к Онгудайской волости), при-
ходилось ездить в Онгудай. Сфор-
мированые списки, сам проект об-
суждался на сходах села Ороктой. Я 
уверен, что эти списки далее будут 

пополняться и уточнять-
ся. Сложнее было с ору-
дием Победы – это был 
обязательный атрибут 
реконструкции памятни-
ка.

В поисках решений 
натыкался на бюрокра-
тическую систему, пока 
напрямую не обратился 
в Министерство обороны 
РФ и получил поддерж-
ку сенатора Полетаева 
В.В. Так нам была вы-
делена 122 мм гаубица 
М-30 образца 1939 г. в 

Омске. За деньги мне предлагали 
приобрести в близлежайших реги-
онах, но я принципиально считаю 
- государство должно выделять без-
возмездно. Тем не менее перевозка, 
демилитаризация обошлась более 
120 тыс. руб. Для софинансирова-
ния программы внес 50 тысяч ру-
блей.

Осенью 2017 г. проект был реа-
лизован. Строительство произво-
дилось за счет собственных средств 
крестьянского хозяйства. Памятник 
погибшим воинам реконструиро-
ван в памятник Победы, поименно 
увековечены, ушедшие на фронт с 
родного Ороктоя, труженики тыла и 
дети войны, все те, кто приближал 
великую Победу. На памятнике каж-
дая часть имеет свой смысл: стел-
ла, символизирующая горы Алтая, 
и река Катунь, красная тротуарная 
плитка – это пролитая кровь наших 

земляков. Вечерняя под-
светка – неугасимый свет 
подвига нашего народа.

Огромного интереса 
со стороны населения и 
молодежи к мемориаль-
ным доскам я не ожидал, 
но интерес был. Особенно 
у детей. Дети не могут 
найти своих дедов-ве-
теранов и спрашивают 
у родителей, почему их 
нет в списках. Поступают 
звонки из других сел, чьи 
предки также проживали 
в селе Ороктой. Подходят 
гости, туристы, с интере-
сом рассматривают памятник.

Мы своими действиями устра-
нили еще одну ошибку поколения. 
Память о тех, кто разгромил фа-
шизм должна быть повседневной, 
а памятник, его состояние - тому 
подтверждение. У этого памятника 
теперь есть шефствующая органи-
зация - наша ферма. В этом и есть 
смысл федеральной программы. 
Весной 2018 года будут выполнены 
работы по благоустройству терри-
тории, а в перспективе - разбивка 
парковой аллеи. 

 Обращаюсь к депутатам Че-
мальского района проявить му-
дрость и повысить статус памятни-
ков и взять обязательства по сохра-
нению памятников на районный 
бюджет. Это их обязанность.

Немноãо о трóдноñтяõ в ре-
êонñтрóêöии ïроеêта. Это для 
того, чтоб нам впредь не допускать 
ошибок, вместе продолжать делать 
святое дело с привлечением граж-
дан села для воспитания граждан-
ской позиции и патриотизма на 
селе. Не понятна была позиция гла-
вы поселения, который самоустра-
нился от реализации проекта, хотя  
это его прямая обязанность.

Некоторые граждане села на 
мои просьбы говорили - им это не 
нужно, хотя их предки также в спи-
сках памятника.  Совсем не понят-
на была позиция администрации 
района. Стремясь забрать у меня 
проект, нашли «своего» подрядчика, 
изготовили другой проект, не при-
вязанный к местности, не согласо-
ванный с населением. Только по-
сле вмешательства Министерства 
сельского хозяйства РА, лично ми-
нистра Манзырова Александра По-
ликарповича, где он пояснил, что 
деньги выделены под проект Яны-
канова и это его инициатива, про-
ект отдают доделывать  мне.

Объект построен в октябре за 
счет средств крестьянского хозяй-
ства. 60% затрат оплатили только в 
декабре. Были объективные причи-
ны доработки проекта, но, в основ-
ном это - амбиции и непрофессиона-
лизм чиновников.

Вместо того, чтобы со мной  «бо-
роться», надо было подготовить 

Памятник Героям восстановили в ороктое 

проекты и войти в данную про-
грамму на 2018 год, и построить 
спортплощадки, детские площад-
ки, отремонтировать памятники в 
других селах к юбилейной дате ве-
ликой Победы, как это делают в ад-
министрациях Усть-Канского, Усть-
Коксинского, Шебалинского райо-
нов. Программа устойчивого разви-
тия сельских территорий работает 
не первый год. В этих районах  по 
этой программе построены несколь-
ко объектов. В каждом селе района  
остро стоит вопрос утилизации му-
сора и отсутствие скотомогильника.  
Вот где проблемы! Их надо решать. 
А активным гражданам если не по-
могать – то хотя бы, не мешать. И 
не гасить инициативу граждан.  

На нашем памятнике Победы 
побывал заместитель начальника 

департамента Министер-
ства сельского хозяйства 
России Цой Владимир 
Игоревич.  Памятник 
ему очень понравился. 
Данная программа очень 
трудно защищается в 
Министерстве финансов 
России. Теперь Владимир 
Цой будет увереннее от-
стаивать необходимость 
такой программы. 

Хочу поблагодарить 
всех неравнодушных лю-
дей, кто принимал ак-
тивное участие в работе 

реконструкции помятника: Шадри-
ну Л.А., Анакову И.Б., Сапину Т.И., 
Варзина К.И., Меткечекову Г.Н., се-
мьи Булгакова В.П. и Сабакова В.В., 
ветеранов труда Шадрину Э.А., Та-
дыеву Э.А., депутата Иташева А.В. 
и всех граждан, кто внес свой душев-
ный и денежный вклад.

Хочу, чтобы памятник стал свя-
тым объектом на селе, зародилась 
новая традиция, когда молодые се-
мьи начинают свою жизнь от этих 
стен, возложив цветы, преклонив 
головы, сказали тихо: «Спасибо 
вам». 1 сентября – линейка начина-
лась тоже от этих стен, чтобы дети 
в День знаний возложили цветы. 
Помнили своих предков и горди-
лись ими. Также проводить фести-
вали патриотических песен. Все это 
не даст забывать, какой ценой заво-
евана наша  Победа. И всех тех, кто 
отдал свои жизни за нашу светлую 
жизнь. Кого-то вдохновит на поиски 
своих без вести пропавших дедов. 
Хочу, чтоб село жило дружно, по-
беждали проблемы сообща. Так как 
наш район и село посещают много 
туристов из разных регионов стра-
ны, они скажут: «В этом селе есть 
дух, почему у нас не так?» и продол-
жат наше благое дело.

Виêтор янûêанов, заñлóжен-
нûй раáотниê ñелüñêоãо õозяй-
ñтва Ðоññийñêой Федераöии, 
ÈП ГКФХ
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Јаҥжûãóлар       

Лидия Чаҥкышевнаныҥ 
ады-чуузы Алтай Республикада 
jакшы таныш. Ол бойы эт ле сӱт 
промышленностьтыҥ Москвадагы 
технологический институдын бо-
жоткон ло тергеебистиҥ аш-курсак 
аайынча предприятиелеринде узак 
ӧйлӧргӧ иштеген. Кийниде jылдарда 
Лидия Чаҥкышевна партияныҥ 
да ижинде, экономиканыҥ да ми-

нистерствозында иштеген. Башка-
руда экономиканыҥ министерство-
зында иштеп турала ого республи-
кага керектӱ адылу про граммалар 
да jазаарга келишкен. Ӧзӱмниҥ 
jолына чыккан тергеебистиҥ 
jедимдеринде бу ки жиниҥ ӱлӱӱзи 
база бар.  Ижиниҥ тӧс ууламjызы 
аш-курсак болгон алтай эпшиниҥ 
санаазы ла амадузы алтай 
албатыныҥ сӱреен амтамду ла  
ток, озоодоҥ  бейин чеберлелип 
келген байлу-чуулу  аш-курсагын 
билимге тайанып шиҥдеп, госстан-
дартка келижип турзын деп би-
лимдик некелтелерди корып алар 
керек дегени jаантайын санааркат-
кан. Оныҥ учун, jӱрӱм  келижерде 
Лидия Чаҥкышевна ӧткӧн ӧйинде 
jууп алган бастыра документтерин, 
билим иштерин  jууп алып, Санкт-
Петербургтагы национальный би-
лим универститедине jедип барган 
ла алтай аш-курсакты шиҥдеер 
ижин баштаган. 

Билимчи алтай албатыныҥ 
jажына ла белетеп, ичип jӱрген 
чеген деген аш-курсагын шиҥде-
ерин талдап алган. «Тóтêан 
малûнûҥ ачûтêан ñӱдинеҥ 
jаҥжûêêан êóрñаêтû êӧï êа-
лûêтар áелетейт: áашêирлер, 
татарлар, êазаõтар, монãо-
дор, êûрãûзñтар… Олор он-
чозû тӱҥей деï айдар арãа 
jоê. Кажû ла алáатû áойûнûҥ 
áашêа эï-арãазûла, jаҥда ãан 
jаҥжûãóларû аайûнча  áеле-
тейдилер. Биñтиҥ чеãен деï 
ñóóзûнûñтû мûнаҥ озо êем де 
шиҥдеï êӧрáӧãӧн. Ол ич-êарûн 
jаêшû иштеерине jӧмӧлтӧлӱ, 
ӧêïӧниҥ оорó ларûнда áолóштó 
áолãонûн, этêе-êанãа êаршóлó 
áаêтериялардû jаáа áаñêанûн 
шиҥжӱӱлер êӧрãӱñêен. Тем-
деêтезе, чеãен чемет оорóнûҥ, 
золотиñтûй ñтафилоêоêê тûҥ, 
jерде-ñóóда áар лиñтериялар де-
ãен êезиê áаêтериялардûҥ (êи-
шечнûй ïалочêа нûҥ) ӧзӱмин 
jаáа áазат. Мûнû ӧтêӱрãен 

шиҥжӱӱлер êерелеãен. Алтай 
алáатûнûҥ ñӱӱãен áó ñóóзûнû 
êижиниҥ эди-êанû jаêшû иш-
теерине, оорóларãа чûдамêай 
áоло рûна êереêтӱ аминоêиñло-
таларла, витаминдерле áайлûê 
áолãонû jарталãан» - деï лидия 
Чаҥêûшевна êóóчûндайт. 

Билимчи чегенге учурлалга би-
лим ижи аайынча диссертациязын 

корып алганыла бу ал-
тай аш-курсакты элбеде, 
промышленный кеминде 
чыгарып-белетеп, элбе-
де садуга чыгарар арга 
берет. Бу  не суузын бол-
гонын, этке-канга каршу 
jетирбезин, садуга чыга-
рарга jараарын кере леген 
ончо шиҥжӱӱлерле кожо 
чегенди заводто канайда 
чыгарарын, бого кандый 
jазалдар ке ректӱ болго-
нын, оныҥ чыгым-кирел-
тези кандый болорын  - 
ончозын билимчи чоттоп-

белетеп койгон. Чегенди промыш-
ленный эп-аргала эдер ченелтелер 
«Майма-Молоко» деп предприяти-
еде ӧткӧн.

Алáатûлардûҥ аш-êóрñаãûна 
jилáӱӱ jаан  

Бӱгӱнги кӱнде албатылардыҥ 
аш-курсагыныҥ сурагы курч ту-
руп jат. Туризм ӧзӱм алынарда, 
тергеелердиҥ, албатылардыҥ  та-
нылузы, jарлузы  аш-курсагынаҥ 
башталат. Кажы да ӧскӧ тала-
га барганда, кижи бу jердиҥ 
jаҥжыгуларыла, кухня-курсагыла 
таныжарга амадап тур ганы баш-
тапкы jерде. Алтай албатыныҥ 
jебреннеҥ бейин бир ундылбай, 

ӱйедеҥ ӱйеге чебер лелип кел-
ген аш-курсагы сӱреен баалу. Jе 
билимдик jанынаҥ шиҥжӱӱлер 
ӧткӱрилбегенинеҥ улам, узак 
jылдардыҥ туркунына ол ло курут-
ты, чегенди, быштакты, аарчыны 
элбеде белетеп, бистиҥ де респу-
бликада, ӧскӧ дӧ тергеелерде элбеде 
саду тӧзӧӧр арга jок болгон.  

Бу адалган аш-курсагысты ал-
тай улус, чынын айтса, кажы ла 
айылда белетеп jадылар. Уй тут-
кан улус jаскы кӱндердеҥ ала орой 
кӱске jетире уйыныҥ сӱдинеҥ 
аш-курсагын белетеги лейт. Кре-
стьян-фермер ээлемдер сӱттеҥ 

эткен аш-курсагын jаан 
рынокко чыгарып бол-
бой, ӧскӧ тергеелердиҥ 
аш-курсагыныҥ  ГОСТ-
торын тузаланган учу-
ралдар бар. Темдектезе, 
Шабалин аймактыҥ ээ-
лемчилери бистиҥ алтай 
быштакты  «Адыгейский 
сыр» деп адайла саткан  
учу ралдар болгоны кере-
гинде jетирӱлер бар. Бу 
биске jаан уйат дет ка-
найда темдектебес.

Эмди алтай аш-
êóрñаêтû элáеде áелетеер ле 
ñадар арãа áар

Лидия Чаҥкышевна алтай 
албатыныҥ чеген деп jарлу ла 
сӱреен тузалу суузынын билим ке-
минде шиҥдеп, оны элбеде беле-
теп-чыгарар программаны корулап 
алган кийнинде сӱттеҥ эдилген 
арткан да аш-курсакты шиҥдеерин 
колго алган. Алтай албатыныҥ 
озоодоҥ ло бейин азыранып кел-
ген сӱреен тузалу курсагы нениҥ 
учун тӧрӧл jеристи, албатыбысты 
jарлайтан бренд боло бербейтен? 
Нениҥ учун Туулу Алтайдыҥ ӧс ал-
батызы бойыныҥ тӧрӧл курсагын 
элбеде садуга чыгарбайтан? 

Бу jаан учурлу суракты Алтай 
Республиканыҥ jурт ээлем аайын-
ча министерствозы аjаруга база 
алган. Онойып, 2017 jылда Госу-
дарственный Думаныҥ Алтай Ре-
спублика аайынча депу тады Роди-
он Борисович Букачаковтыҥ баш-
танузына каруу эдип, jурт ээлем 
аайынча мини стерство алтай аш-
курсактарга – аарчыга, курутка, 
быштакка, чегенге – технический 
услови елер коруулары иш аай-
ынча окылу jӧп чыгарган. Бу jаан 
ишти бӱдӱрерге  билимчи Лидия 
Чаҥкышевнага келишкен. 

Каруулу ла албатыга керектӱ 
билим ижин Лидия Чаҥкышевна 
акту jӱрегинеҥ ле профессио нал 
кеминде бӱдӱрип салды. Бӱгӱнги 
кӱнде сӱтле иштеп турган ээлемчи-
лер чегенди, курутты, быштакты, 

аарчыны белетеп, садуга 
чыгарар аргалу. Алтай 
албатыныҥ jажына азы-
рап jӱрген ак малыныҥ 
ак сӱдинеҥ белетелип 
турган бай-чуулу аш-
курсагыс эмди ТУ аай-
ынча корула нып, билим-
дик шиҥжӱӱлер ӧдӱп, 
бастыра некелтелерге 
келижип турган окы-
лу документтерлӱ болуп 
калды. 

Алтай Республиканыҥ 
jурт ээлем аайынча ми-
нистерствозы алтай 
албатыныҥ аш-курсагын 

промышленный эп-аргала беле-
теерин, элбеде садуга чыгарарын 
шӱӱжип jат. Бу jаан учурлу ишти 
Горно-Алтайсктыҥ, Майманыҥ, 
Кан-Оозыныҥ, Оҥдойдыҥ СПОК-
торы, ээлемчилери эдер ар-
галузы темдектелген. Алтай 
Республиканыҥ «Jурт ээлемниҥ 
ӧзӱминиҥ ле jурт ээлемдиҥ 
продукцияныҥ, сырьеныҥ 
ӧзӱминиҥ кемин  кирелендирери» 
деген государственный программа-
зында jуртээлемдик продукцияныҥ 
ӧзӱмине керектӱ болушты jетирери 
керегинде чокым айдылап калган. 
Мында оборудование алар тужында 

эдилетен болуш, jуртээлемдик по-
требительский кооперативтердиҥ 
материально-технический базазын 
тыҥыдарга эдилетен болуш кере-
гинде база чокым айдылат. Айдар-
да, национальный аш-курсак беле-
теерге турган ээлемчилерге ишти 
баштаарга, улалтарга болуш алар-
га аргалар бар.   

Алтай аш-êóрñаãûñ, терãееáиñ 
ӧзӱм алûнзûн…  

Кажы ла албаты ӧзӱмге ама-
дап jат. Бистиҥ тӧрӧл Алтайыска 
jыл туркунына келип барып тур-
ган айылчылардыҥ тоозы  кажы 
ла jыл кӧптӧйт. Окылу jетирӱлерле 
болзо, былтыргы 2017 jылда бистиҥ 
тергеебиске эки миллион кижи ке-
лип барган. Ару-кей, су-кадык аш-
курсак, су-кадык jӱрӱм jылдыҥ ла 
jылдыҥ там ла jарланып бараадар-
да, Туулу Алтайдыҥ аржан-кутук 
сууларын ичерге, ару кейлӱ кыр-
ларында болорго, бир де химия-ко-
жымак jок аш-курсагысты амзаар-
га кӱӱнзеп тургандар база кӧптӧп 
jат. Айдарда, албатыбыстыҥ 
аш-курсагы база то омjылу jерде 
турар учурлу. Jербойыныҥ саду-
лу jерлеринде, магазиндеринде 
jербойыныҥ аш-курсагы садылар 
учурлу. Оноҥ, кажы ла ээлемчи, 
таҥынаҥ ээлемчи бу аш-курсакты 
садуга белетеп-чыгарар аргалу бо-
лор учурлу. 

Чынын айтса, Лидия 
Чаҥкышевна албатыга да, ре-
спубликага да jаан учурлу керек 
эдип кой гон. Бу кижиниҥ билим 
иштериниҥ турулталарын бис ке-
лер ӧйдӧ, качан садулу jерлерде, 
ма газиндерде алтай аш-курсагыс 
элбеде садылып турза, оҥдоорыс, 
байла. Jе мындый болор, бу иш 
ӧзӱм алынар деп чокым иженип ле 
бӱдӱм jадыс. Нениҥ учун дезе Ал-
тай jериске, аш-курса гыска, чӱм-
jаҥдарыска бурылып, бу учурлу 
сурактарга аjару эдип баштагынс 
– jедимниҥ ба штапкы алтамдары. 

Эмди эҥ ле каруулу сурактыҥ 
каруузын jандырадыс ла алтай 
албатыныҥ  аарчû, êóрóт, че-
ãен ле áûштаê деп адалган аш-
курсагыныҥ ТУ-ларын jарлайдыс: 
«СЫÐ ААÐЧЫ  АлТАЙ СКÈЙ 
НАЦÈОНАлЬНЫЙ: теõниче-
ñêие óñловия ТУ 10.51.40-001-
00078249-2017,  СЫÐ БЫШТАК 
АлТАЙСКÈЙ НАЦÈОНАлЬ-
НЫЙ:  теõничеñêие óñловия ТУ 
10.51.40-003-00078249-2017, СЫÐ 
КУÐУТ АлТАЙСКÈЙ НАЦÈ-
ОНАлЬНЫЙ: теõничеñêие óñ-
ловия ТУ 10.51.40-002-00078249-
2017, НАПÈТОК ЧЕГЕН Ал-
ТАЙСКÈЙ НАЦÈОНАлЬНЫЙ: 
теõни чеñêие óñловия  ТУ 
10.51.52-004-00078249-2017».

А. Майманова   

Чеген, быштак, аарчы, курут аш-курсагыс  ТУ   
аайынча коруланып калды 

лидия Чаҥêûшевна Бóêачаêова 2017 jûлдûҥ 
jазûнда Èнформаöионнûй теõнолоãи ялардûҥ, 
меõаниêанûҥ ла оïтиêанûҥ  áилим-шиҥжӱӱ ӧтêӱрãен 
Санêт-Петерáóрã таãû  наöионалüнûй óниверñитедин-
де (ÈТМО) áилим ижин jеҥӱлӱ êорóлаï, теõни чеñêий 
áилимдердиҥ êандидадû деï адатêан. Алтайûñтûҥ 
тоомjûлó эïшизи  тӧñ ижинде  алтай аш-êóрñаêтû – че-
ãенди - шиҥдеãени jаан óчóрлó. 
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Укту мал ӧскӱрип турган 
Кеҥидеги СПК-ныҥ jедимдӱ ижи 
арткан да ээлем дерге тем бо-
луп, jедимдӱ иштеп келгени кан-
ча jылдарга улалып барып jат. 
Озернойдогы ферма бу СПК-ныҥ 
ӱч фермазыныҥ бирӱзи. Кеҥиде 
ле Шибеде уй-малдаҥ ӧскӧ аҥ 
ӧскӱрилип турган болзо, Озернойдо 
совхозтыҥ уй-мал ӧскӱрип турган 
эҥ ле тӧс jери деп адаарга jараар. 
Бӱгӱнги кӱнде мында уйлар ӧскӱрип 

турган алты бригада-ӧмӧлик, бир 
бригада малӧскӱреечилер ле кой-
чылардыҥ эки бригада-ӧмӧлиги 
иштейт. 

Эҥ ле аҥылузы -  бу ээлемде 
jаҥыс ла укту уй-мал ӧскӱрип тур-
ганы. Таҥы наҥ улуста да тегин 
укту уй-кой jок. Ончозы укту уй-
кой азырап jадылар. Ферманыҥ 
уй-малы бастыразы jажы, угы, 
су-кадыгыныҥ кеми аайынча 
бӧлинип, башка-башка стоянкалар-
да тургулап jат.  Ферманыҥ ижин  
экинчи jылга улай jиит башкара-
чы  Дмитрий Васильевич Уланкин 
башкарат. Ӧткӧн ӧйдӧ Дмитрий бу 
ла тӧрӧл jеринде механизатор-трак-
торист болуп иштеген. Бу ла jуртта 
чыккан-ӧскӧн, jурт ээлемде иш-
теген jиит кижиге тӧрӧл jериниҥ, 
ээлеминиҥ сурактары да, ижи де 
сӱреен jуук.

Дмитрийдиҥ куучындаганыла, 
бӱгӱнги кӱнде фермада кӧпjандай 
jии улус иштеп jадылар (35-40 
jашту). Улуска иштеерине бастыра 
айалгалар тӧзӧлгӧн. Jадар jери, 
ишjалы, одын-суула jеткилделгени. 
Jурттыҥ улузы ончозы фермада 
иштегилеп jат, оныла коштой 
бойыныҥ да уй-малын jеткилинче 
азырайдылар. Кажы ла стоянканы 

алза, ондо бастыра jанынаҥ колы 
ус, ижине каруулу улус уй-малды 
кичеегилейт. Алты стоянкада уй-
мал азыраар каруулу иш кӱнӱҥге 
улалат. Ороондо до, тергееде 
де jурт ээлемдиктиҥ ижин 
эрчимделтерине ууландырылган 
«Откормочные площадки» деген 
государ ственный программаныҥ 
ижин, темдегин Озернойдогы 
ферманыҥ ижинеҥ кӧрӧргӧ jараар. 

Окормочный площадка деп 
адаткан стоянкада  укту 
кой, мал, уй азыралат. 
Мында «Казахская 
белоголовая» деп адалган 
укту бозулар, торбоктор, 
уйлар, букалар башка-
башка jерлерде, 
чедендерде азыралып 
jат. Олорды канайда, 
кандый курсакла, 
кандый кожымакла 
азырайтан рацион-
кемин зоотехниктер 
тургузадылар.  Су-
кадыгыныҥ кемин 

ветеринарлар аjаруда тудат. Текши 
алза, кажы ла бозу чыкканынаҥ ала 
бескези кӧптӧгӧнчӧ, jаандаганча 
jаан аjаруда тудулат. Су-кадыгы, 
ӧҥи, кӱчи кеминде болгон мал садуга 
аткарылат. Мынайып, jайы-кыжы 
улалган jаан учурлу ла каруулу иш 
бӱдӱрген бригада-ӧмӧликтиҥ ижин 
Алексей Яковлевич Толкочаков 
канчанчы jылга улай баш карып 
келди. Оныла кожо уулы Илья, 
ишмекчи Иван Серебряков иштеги-
лейт. 

Высавка-кӧрӱлерде туружатан 
уй-мал аҥылу «Высавочный» 
дейтен стоянка-турлуда азыралып, 
кичеелет. Бу малды аҥылу 
программа аайынчап азырап, 
ороон кеминде болуп турган 
кӧрӱлерге тарткылап jадылар. 
Эҥ ле артык де ген койлор, уйлар, 
букалар, мал кӧп кӧрӱлерде 
турушкан ла jеҥӱлерди кӧп алган. 
Кӧрӱлерде туружып турган малды 
Тайтаков Павел Михайлович, Та-
джимуратов Ессенгали, Губин 
Николай Николаевич азырап, 
кичеейдилер. 

Иштеп турган улусты алза, 
мал кабырып турган Сертаев 
Нурлан Аселбаеви чти, Пупыев 
Айдар Валерьевичти темдектеерге 

 Уêтó óй-мал ӧñêӱрери – 
Озернойдоãû  ээлемде

2017 jûлдûҥ óчûнда Алтай Ðеñïóáлиêанûҥ jóрт ээлем аайûн-
ча мини ñтерñтвозû СПК-лардûҥ, фермер-ээлемдердиҥ ижи аай-
ûнча тӱï-шӱӱлте этêен áолãон.  Jаáûñ êûрларлó аймаêтардûҥ 
ортозûнда (Оҥдой, Кан-Оозû, Шаáалин, Кӧêñóó-Оозû)  эҥ ле ар-
тûê ферма деï Кеҥидеãи óêтó ал ӧñêӱрер заводтûҥ Озернойдоãû 
фермазû адатêан. 

jараар. Олор бастыра 
план дарды бӱдӱрип, 
2017 jылда кулундарын 
100 процентке корып 
алгандар.  Бу ландык деп 
ӧзӧктӧ уйлар тӧрӧткӧн 
ӧмӧликти Канысов 
Василий Александро-
вич башкарат. Бу ӧмӧлик 
ӧткӧн jылда бозуларын 
база 100 процентке чебер-
леп алган. Былтыр ӧлӧҥ 
белетеген ӧмӧликти алза, 
он тӧрт кижинеҥ турган 
биригада-ӧмӧлик ӧлӧҥ 
белетеер планын база 
100 процентке бӱдӱргилеген. Эҥ ле 
артык механизатор деп тракторист 
Илья Чатушкин адаткан. 

Илья Васильевич бу ок Озерной 
jурттыҥ. Ол билелӱ, уул бала 
чыдадып jат. МТЗ-389 деп таҥмалу 
тракторыла Илья ӧткӧн jылда кыра 
сӱрер, аш салар, ӧлӧҥ jуунадар 
иштерде эрчимдӱ турушкан ла jаан 
jедимдерге jеткен. Оныҥ тракторы, 
салдаазы ла ӧлӧҥ престеер 
техниказы сӱреен jакшы айалгада 
бол гоны ла Илья техниказын чебер 
тудунганы темдектелген. Оныҥ 
учун ижине каруулу тракторист-
механизатор ӧткӧ jылда эҥ ле 
артык механизатор деп адаткан. 
Ӧткӧн jылда ээлемде 800 гектар 
jер сӱрӱлген, зеленка, кожымакту 
ӧлӧҥдор салылган ла jуунадылган. 
250  гектар jердеҥ узак jылдарга 

чыгып турган ӧлӧҥ jуунадылган. 
Бӱгӱнги кӱнде ферманыҥ кыштап 
турган уй-малы ӧлӧҥлӧ ажындыра 
jеткилделген. 

Озерной jурттыҥ кеберин 
ле ижин кӧргӧндӧ, алдындагы 
ӧйлӧрдиҥ совхоз-колхоз деген 
бӱдӱми jайрадылбай артып 
калганы иле кӧрӱнип jат. Кеҥидеги 
СПК-ныҥ jааны Шадрин Владимир 
Георгиевичтиҥ башкартузыла, 
улус таҥынаҥ ээлемдерге бӧлинбей, 
бир jаан ээлем болуп артып калган 
ла текши ишти апаргылап jат. 
Оныҥ учун канча jылдарга улай 
Кеҥидеги укту мал ӧскӱрер завод-
совхозтыҥ кӧргӱзӱлери jаҥыс ла 
бистиҥ тергееде эмес, jе онойдо 
ок ороон до ичинде jаан jедимдӱ. 
Укту-мал ӧскӱрер ээлем арткан 
ээлемдерге теҥдежер темдек болуп 
артканча.        

Ээлемчилер

Улаган аймак Алтай 
Республиканыҥ jака тӱндӱкке 
тӱҥейлелген аймактарыныҥ 
бирӱзи де болзо, Чолушманныҥ эл-
бек ӧзӧгинде кӱн-айдыҥ кеми кезем 
башкаланып турганын темдектеер 
керек. Алтын-Кӧлдиҥ тӱштӱгинде, 
Чолушман сууныҥ кӧлгӧ кирген ту-
жында, Балыкча jурттыҥ турган 
jерлери сӱреен jылу болгоны кай-
камчылу. Мында jылу сӱӱр ӧзӱмдер 
де отургызарга jараар. Jер-бойыныҥ 
аламалары, грушалары, сливалары 
аҥылу амтамду болгонын ла бу ыра-
ак ла соок аймакта кӱске jетире быжа 
берип турганын канайда темдек-
тебес. Алтын-Кӧлдиҥ тӱштӱгинде, 
Чири деп ӧзӧктӧ, аламалардыҥ бай 
тӱжӱмдӱ сады бар. Азыйда баштапкы 
агаштарды улус кырдыҥ кайыр таш-
тарлу jерлерине отургысканын jаан 
jаштулар база куучындагылаган. 
Мындагы садтардыҥ аламаларыныҥ  
амтамы да, кебери де Jайлудагы 
садтардыҥ аламаларынаҥ чик jок 
башка. Кеми де jаан, jыды да сӱреен 
аҥылу амтамду. 

Чолушман ӧзӧктиҥ улузы ала-
маларлу садтарын орныктырарга 
кӱӱнзегени сӱреен jакшы баштаҥкай. 
Темдектезе, Кӧӧ jурттыҥ jанында 
Койткиндердиҥ ээлеминде сад jирме 
jыл кайра отургызылган. Бӱгӱнги 
кӱнге jетире ол jаҥыртылбаган. 
Ээлемчилер садтыҥ агаштарын 
орныктырарга кӱӱнзегени кандый 
jакшы. Олор эски агаштарды кодо-
рып, ордына  jаш агаштар отургы-
зарга амадап jат.  

Улаган аймакта садтарыныҥ 
ижин улалтарга, орныктырарга 
кӱӱнзеген улус ас эмес. Темдекте-
зе, Улаган jуртта Альбина Бель-
трикова, Кӧӧдӧ Людмила Орсуло-
ва, Балыкчада Амыр Чымынов, 
Балыктуjулда Иван Чулунов сад-
тарында иштерди орныктырып, 
республиканыҥ албатызын сӱреен  
амтамду аламаларла jеткилдеерге, 
амадап jадылар. 

Бу ээлемдерге Алтай 
Республиканыҥ jурт ээлем аай-
ынча Министерствозы болужын 
jетирерге белен.

ЧОлУШМАННЫҥ САДТАÐЫ 

ОÐНЫКТЫÐЫлАÐ 

Бӱêти А. Енчинова áелетеãен
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Это является прямым наруше-
нием законодательства и грозит 
ликвидацией множества коопе-
ративов. Причина сложившейся 
ситуации в том, что кооперативы 
часто не осознают возможных по-
следствий такого поведения, не по-
нимают, в чем заключается цель 
деятельности ревизионных союзов, 
опасаются дополнительного кон-
троля со стороны еще одной прове-
ряющей структуры. 

Ревизионный союз сельскохозяй-
ственных кооперативов – это  союз 
сельскохозкооперативов, осущест-
вляющий ревизию финансово-хозяй-
ственной деятельности входящих в 
него кооперативов, союзов коопера-
тивов, осуществляющий координа-
цию этой деятельности, представ-
ляющий защиту имущественных 
интересов кооперативов, оказываю-
щий членам ревизионного союза со-
путствующие ревизиям услуги.

Правовые основы создания ре-
визионных союзов кооперативов 

закреплены в Федеральном законе 
№ 193-ФЗ «О сельскохозяйственной 
кооперации», статья 5-я которого 
гласит, что кооперативы могут по 
договору между собой создавать 
объединения в форме союзов коо-
перативов, являющихся некоммер-
ческими организациями. Целями 
создания союзов могут быть: 

- координация своей деятельно-
сти;

- представление и защита общих 
имущественных интересов; 

- осуществление ревизий коопе-
ративов.

В Законе также определено, что 
кооперативы в обязательном по-
рядке входят в один из ревизион-
ных союзов по их выбору. В ином 
случае кооператив подлежит лик-
видации по решению суда, по тре-
бованию уполномоченного органа 
исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации в области 
сельского хозяйства или налогово-
го органа субъекта Российской Фе-
дерации. Вышедшие из ревизион-
ного союза кооперативы обязаны в 
срок не более чем 30 дней оформить 
свое членство в другом ревизион-
ном союзе. Кооператив не вправе 
одновременно являться членом бо-
лее чем одного ревизионного союза. 
Ревизионный союз создается по 
инициативе не менее чем 25 коопе-

ративов, являющихся его учреди-
телями. Ревизионный союз обязан 
являться членом одной из саморе-
гулируемых организаций. 

Таким образом, сельскохозяй-
ственные кооперативы создают ре-
визионный союз, осуществляющий 
проверку их деятельности. В свою 
очередь ревизионные союзы созда-
ют саморегулируемую организа-
цию, контролирующую уже деятель-
ность самих ревизионных союзов.

Ревизионный союз не является 
контрольной и надзорной структу-
рой в полной мере, как, например, 
налоговая служба. Цели проверок, 
проводимых государственными 
органами финансового контроля и 
ревизионным союзом, существенно 
различаются.

Ревизионный союз призван по-
мочь кооперативам организовать 
свою финансово-хозяйственную дея-
тельность таким образом, чтобы из-
бежать возможных санкций и штра-
фов со стороны государственных 
контролирующих органов. С этой 
целью контролируется выполнение 
кооперативом целого ряда обязан-
ностей по ведению документации и 
отчетности.  Финансовая деятель-
ность ревизионного союза осущест-
вляется на основе сметы доходов и 
расходов, утверждаемой коллеги-
альным органом управления реви-
зионным союзом в соответствии с 
его учредительными документами. 
Расходы ревизионного союза на 
осуществление ревизий и оказание 
сопутствующих ревизиям услуг воз-
мещаются за счет членских взносов, 
размер которых устанавливается на 
основе указанной сметы. 

Качество услуг, оказываемых 
ревизионным союзом, определяет-

ся профессионализмом ревизоров-
консультантов, которые являются 
работниками ревизионного союза 
или привлекаются ревизионным 
союзом к работе на основании 
гражданско-правовых договоров. 
В штате ревизионного союза по 
основному месту работы должно 
состоять не менее трех ревизоров-
консультантов. 

Ревизором-консультантом может 
быть физическое лицо, получившее 
в установленном порядке квалифи-
кационный аттестат ревизора-кон-
сультанта, или, имеющее квали-
фикационный аттестат аудитора. 
Квалификационный аттестат ре-
визора-консультанта выдается ли-
цам, прошедшим аттестацию в фор-
ме квалификационного экзамена.  
Столь высокие требования к уровню 
квалификации ревизоров-консуль-
тантов призваны гарантировать не-
обходимое качество ревизии. 

По инициативе двадцати пяти 
сельскохозяйственных кооперативов 
республики учрежден и зарегистри-
рован Управлением Минюста РФ по 
РА 21  марта текущего года ревизи-
онный союз сельскохозяйственных 
кооперативов Республики Алтай  
«Агро Аудит» (сокращенное наиме-
нование - РССК РА «Агро Аудит»). 

Èñïолнителüнûй орãан 
ÐССК ÐА «Аãро Аóдит» наõодит-
ñя ïо адреñó: 649000, Ðеñïóáлиêа 
Алтай, ã. Горно-Алтайñê, óл. Чо-
роñ-Гóрêина 39/8, офиñ № 305/1.

P.S: Для вûïолнения оñнов-
ной задачи ÐССК ÐА «Аãро Аó-
дит» ïривлеченû êвалифиöи-
рованнûе ñïеöиалиñтû в оá-
лаñти áóõãалтерñêоãо óчета, 
заêлþченû доãовора ñ аттеñто-
ваннûми аóдиторами.

«АГÐО АУДÈТ» - ÐЕВÈЗОÐ È ПОМОщНÈК 
КООПЕÐАТОÐОВ

Ежегодно Республика Алтай 
продает в пределах 1016 тонн шер-
сти, в том числе полутонкая – 862 
тонны (78%), полугрубая – 162 тон-
ны (15%), грубая – 76 тонн (7%); за 
2017 год  было произведено  и про-
дано полутонкорунной шерсти – 
117 тонн (в  27 хозяйствах, которые 
получили субсидию в Министер-
стве сельского хозяйства Республи-
ки Алтай).  Средняя закупочная 
цена за полутонкую шерсть по хо-
зяйствам республики от 80-100  ру-
блей  за 1 кг, за полугрубую немы-
тую шерсть не более 20 рублей за 1 
кг. На территории Республики Ал-
тай нет предприятий по первичной 
обработке шерсти, в связи с этим 
шерсть сдается в Борскую фабрику 
первичной обработки шерсти  и в  
Кемерово.

Министерством сельского хо-
зяйства Республики Алтай разра-
ботана схема производственного 
взаимодействия по переработке 
шерсти и пуха от поставщиков сы-
рья до выхода готовой продукции 
к покупателю. Государственная 
поддержка будет оказана  пред-
приятиям, индивидуальным пред-
принимателям и самозанятым 
гражданам, занимающимся пере-
работкой шерсти и пуха в Респу-
блике Алтай.

В настоящее время совместно 
с Министерством экономического 
развития и туризма Республики 
Алтай, Министерством труда, со-
циального развития и занятости 
населения Республики Алтай про-
водится работа по:

- определению спроса, номен-

клатуры товара, который будет вы-
пускаться предприятиями;

- определению стандарта или 
ГОСТ изделия, продукции, себесто-
имости, сертификатов на шерсть;

- разработке схемы организации 
надомной работы по вязанию шер-
стяных изделий ручным, частично 
механизированным и  механизиро-
ванным способом;

- организации цеха по производ-
ству пряжи и вязанию готовых из-
делий;

- организации производства и 
сбыта готовой продукции;

- изучению возможности аванси-
ровать закуп шерсти;

- определению структуры (снаб-
женческий СПоК), осуществляю-
щей деятельность по организации 
централизованной закупки сырья, 
предоставлению его на переработ-
ку, закуп и реализацию вязаной 
продукции;

- видам субсидий для поддержки 
предприятия;

- предоставлению дотаций по-
ставщикам сырья и изготовителям 
готовой продукции;

- финансовой поддержке на кон-
курсной основе на возмещение ча-
сти затрат при приобретении обо-
рудования и техники по договорам 
лизинга;

- возможность приобретения ос-
новных средств (оборудование) для 
обустройства рабочих мест;

- организации обучения надо-
мников - вязальщиц вязанию изде-
лий по стандарту;

- обеспечению трудоустройства 
надомников.

ШЕÐСТЬ È ПУХ: ОТ ПЕÐЕÐАБОТКÈ ДО ГОТОВОЙ 
ПÐОДУКЦÈÈ Филиал ПАО «МРСК Сибири» (входит в группу ПАО «Россети») – «Гор-

но-Алтайские электрические сети» выполнил свои обязательства перед 
заявителями по технологическому присоединению за 2017 год. 

Всего же к распределительным сетям ГАЭС за прошлый год присоеди-
нено 1404 потребителя. Большая часть из них относится к льготникам 
– те, для кого технологическое присоединение стоит 550 рублей. Затраты 
на осуществление работ, материалы и оборудование на присоединение от 
существующего энергообъекта нужной мощности до границы балансовой 
принадлежности берет на себя филиал. Ввод электроэнергии в дом осу-
ществляется уже силами и средствами самого заявителя.  Воспользовать-
ся такой возможностью можно не чаще, чем раз в три года. 

На начало 2017 года в филиале был просрочен 671 договор технологи-
ческого присоединения. Для выполнения условий со стороны компании 
потребовалось строительство 89 километров воздушных линий электро-
передачи. Стоимость одного такого договора - сотни тысяч рублей. К кон-
цу 2017 года все просроченные договоры по технологическому присоедине-
нию удалось ликвидировать. 

«Сегодня мы можем сказать, что все обязательства со стороны Горно-
Алтайских электрических сетей выполнены. Коллектив проделал огром-
ную работу. На технологическое присоединение льготников было затраче-
но 109 миллионов рублей инвестиционных средств» - прокомментировал 
директор филиала Андрей Абрамов. 

Напомним, согласно техническим условиям, заявителю после заклю-
чения договора необходимо осуществить монтаж прибора учета электро-
энергии, осуществить монтаж автоматического выключателя согласно 
заявленной мощности и предусмотреть возможность его опломбирования, 
приобрести вводный кабель или самонесущий изолированный провод 
(СИП) для осуществления подключения от границы балансовой принад-
лежности до ввода в здание. Только после выполнения условий договора 
в полном объеме осуществляется технологическое присоединение к элек-
трическим сетям. 

Подать заявку на технологическое присоединение можно через интер-
нет (в личном кабинете на сайте(www.mrsk-sib.ru), в Центре обслужива-
ния клиентов филиала «ГАЭС» или многофункциональных центрах Май-
мы и Горно-Алтайска. 

Публичное акционерное общество «Россети» (ПАО «Россети») – опера-
тор энергетических сетей в России – является одной из крупнейших элек-
тросетевых компаний в мире. В ПАО «МРСК Сибири» действует единый 
call-центр: 8-800-1000-380 (звонок бесплатный).

Деïартамент ïо ñвязям ñ оáщеñтвенноñтüþ ПАО «МÐСК Сиáири»

«МÐСК СÈБÈÐÈ»: ЭлЕКТÐÈЧЕСТВО ПО
 лЬГОТНОЙ ЦЕНЕ

В Федералüном заêоне «О ñелüñêоõозяйñтвенной êооïераöии» 
ñêазано, что êооïератив в оáязателüном ïорядêе должен вõодитü 
в один из ревизионнûõ ñоþзов ñелüñêоõозяйñтвеннûõ êооïерати-
вов. В Ðеñïóáлиêе Алтай  ïо ñоñтояниþ на 01.01.2018 ã. из 86 ñелü-
ñêоõозяйñтвеннûõ ïроизводñтвеннûõ и ïотреáителüñêиõ êооïе-
ративов в ревизионном ñоþзе ñоñтоят толüêо оêоло 40, из ниõ в 
ÐССК ÐА «Аãро Аóдит»  - 30 êооïеративов.

Проеêтû
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    Делегация Республики Алтай 
во главе с заместителем Пред-
седателя Правительства, мини-
стром сельского хозяйства Респу-
блики Алтай Александром Ман-
зыровым приняла участие в рабо-
те 25-й юбилейной, выставки про-
дуктов питания, напитков и сы-
рья для их производства «Продэк-
спо-2018». Крупнейший в России 
и Восточной Европе международ-
ный форум «Продэкспо» является 
самым авторитетным ежегодным 
событием в сфере продовольствия 
и напитков, и в течение 25 лет 
определяет вектор развития от-
ечественной пищевой индустрии.  
За годы своего существования 
ровесник российского продо-
вольственного рынка мега-про-
ект «Продэкспо» сыграл важную 
роль в процессе формирования 
и развития продовольственного 
сектора российской экономики. 
Продвигая на отечественный ры-
нок качественные продукты пи-
тания, «Продэкспо» способствует 
реализации приоритетных наци-
ональных проектов, направлен-
ных на повышение качества жиз-
ни российских потребителей. На 
мероприятие, которое проходило 
с 5 по 9 февраля в Москве, при-
ехали представители 2342 компа-
ний из 63 стран мира, в 
том числе 1659 произво-
дителей и поставщиков 
из всех регионов России. 
Организованы нацио-
нальные экспозиции 31 
страны. Приветствен-
ный адрес министра 
сельского хозяйства 
России Александра Тка-
чева на открытии юби-
лейной выставки за-
читал его заместитель 
Евгений Громыко. В 
документе, в частности, 
говорится, что за чет-
верть века «Продэкспо» 
стало крупнейшей про-
фильной выставкой в 
России. С каждым годом 
ее статус поднимается, 
участники демонстри-
руют лучшие образцы 

продукции, новейшие достиже-
ния и технологии. Разнообразна 
и насыщенна программа деловых 
мероприятий.

«Выставка помогает в поиске 
перспективных партнеров, спо-
собствует запуску новых инве-
стиционных проектов, развитию 
сотрудничества производителей 
сельхозпродукции, перерабаты-
вающих и торговых организаций, 
участие в «Продэкспо» – уни-
кальная возможность не толь-
ко представить свою продукцию 
российским покупателям, но и 
обсудить перспективы выхода на 
зарубежные рынки» - отметили 
участники проекта с Республи-
ки Алтай. Также отмечено, что 
выставка позволяет обсудить с 
коллегами проблемы развития, 
найти потенциальных постав-
щиков сырья. Надо отметить, 
что  Республику Алтай предста-
вили ООО «Деликатесы Горного 
Алтая», ООО «Майма-молоко», 
ООО «Горы Алтая», сельхозпред-
приятие Бирюлинское. При под-
держке Министерства сельского 
хозяйства республики впервые 
за последние годы сельхозтоваро-
производители достойно предста-
вили регион и свою продукцию на 
крупнейшей в  России выставке.  

Республика алтай 
в Российском мега-пРоекте  

«пРодэкспо-2018» 
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